1.- La transición demográfica no es mecánicamente realizable con la premura necesaria, dadas las características demográficas de los países en vías de desarrollo como México; en primer lugar, la tasa de crecimien to poblacional es dos veces mayor a la máxima alcanzada en los países de la transición $\frac{57}{}$ y además, el desarrollo económico general nunca presentó las contradicciones tan marcadas en cuanto a distribución del ingreso como tenemos actualmente en México. En concreto, los correctores endóge nos al sistema económico han fracasado, $\frac{58}{}$ por lo tanto, la ayuda gubernamental se hace necesaria.

2.- Los argumentos económicos de la fecundiad relacionan un número menor de hijos con un nivel de ingreso y educación altos. El ajuste se realiza por medio de los efectos de sustitución-ingreso y costo-beneficio, así, a medida que el ingreso y el costo real aumentan, las familias planea rán "racionalmente" el tamaño de hijos pudiendo dar como resultado una reducción en la cantidad de niños; sin embargo, la población que acusa una tasa de fecundiad alta no actúa "irracionalmente" sino, simplemente, responde de esta forma a las circunstancias del medio ambiente familiar y externo en el que viven.

57/ Los países europeos y Estados Unidos, jamás tuvieron una tasa de crecimiento poblacional mayor de 1.5% anual.

addicable of animan of clearly be treatly to me to the deal of nate trad.

^{58/} Los correctores endógenos al sistema se efectúan por medio de una acumulación de capital que reduce su escasez y disminuye su tasa de beneficios; suponiendo un menor ritmo de crecimiento de la fuerza de trabajo que del capital, la productividad física del trabajo se incrementa y con ello, su remuneración, así, cuando el nivel educativo y la capacitación aumentan, el resultado es un nivel general de salarios más alto para un mayor número de trabajadores, tal cosa, aumentaría sus ingresos reales y en consecuencia disminuiría la tasa de natalidad.

La población marginada del desarrollo económico general, se encuen tra ubicada en las áreas de agricultura de subsistencia y en la periferia de las grandes ciudades. En el campo, un mayor número de hijos podrían ayudar a las faenas agrícolas y a dividirse el trabajo doméstico, ya que a falta de maquinaria, créditos o ayuda gubernamental, la fuerza de trabajo constituye el único capital con el que cuentan. Ante esto, la sobrevivencia de sus miembros dependerá de un tamaño mayor y coopera ción familiar. La gente del campo o pueblo que emigra a las ciudades, por lo común, se encuentran desempleados o subempleados en el sector ser vicios; trabajan como vendedores ambulantes, jornaleros de la construcción, empleados domésticos, etc. 59/ En todas estas actividades la parti cipación de la familia es muy importante puesto que hasta los menores de edad cooperan activamente en estas faenas. De esta forma, una cantidad más grande de hijos incrementará el ingreso monetario aunque sea en una ínfima parte, y al mismo tiempo, los niños actuarán como un seguro contra ancianidad de los padres en vista de que éstos no tienen protección guber namental ni capacidad propia al respecto.

3.- Sabido es que la población urbana acusa fecundidad diferencial con respecto a la población rural y que dentro de las personas mejor adaptadas al ambiente citadino se localiza la menor tasa de natalidad, no obstante lo anterior, en la población urbana todavía podrían encontrarse algunos segmentos tradicionalistas que posean costumbres muy -

tasa de fecundiad alta no actúa "irracionalmente" sino, simplemente, res

arraigadas que obstaculicen el cambio de actitud hacia una fecundidad menor. A la mujer se le cría para ser una esposa y madre modelo, se le proporciona educación sólo como una prevención para obstáculos futuros en el matrimonio y con el propósito de relacionarla con prospectos de maridos, todo esto ayuda a que el matrimonio sea considerado como una "profesión" de la mujer, así, ésta se dedicaría a cuidar a sus hijos, junto con las labores del hogar, y el marido a mantenerla. Si la sociedad continúa valorizando a la mujer por su capacidad procreadora, difícilmente podrán tener éxito los programas tendientes a disminuir esa capacidad.

- 4.- En el estudio aplicado a las mujeres de ingresos económicos bajos que viven en algunas colonias del sector norponiente de la ciudad, se observó lo siguiente:
 - A).- La variable más importante para explicar las diferencias en el número de hijos entre las familias fue, la educación o grados educacionales de las entrevistadas; el in greso y la participación de la mujer en la población económicamente activa no tuvo relevancia significativa debido a la poca dispersión de los ingresos familiares y a la clase de actividad realizada por las empleadas, de tal forma que no las obliga a separarse del hogar.
- B).- Es en los estratos correspondientes a las jóvenes donde la precocidad de la primera relación sexual, embarazo y unión

Movilidad Social, Migración y Fecundidad en Monterrey Metropolitano. Centro de Investigaciones Económicas, U.A.N.L. en forma conjunta con Population Research Center de la Universidad de Texas, 1967.

conyugal es más notoria y también donde, precisamente, el porcentaje poblacional que está planificando su familia es mayor (82.95%). Tomando en cuenta que el embarazo deseado fue la razón más importante por la cual las mujeres, de los estratos jóvenes, dejaron de utilizar algún método anticonceptivo (en los estratos I y II, de 19.83% poblacional que abandonó cualquiera de los métodos, 8.26% lo hizo debido a la iniciación de un embarazo); podemos pensar que estas per sonas utilizan las técnicas anticonceptivas para disminuir su número de niños cuando no son deseados o en su defecto, para distribuir los nacimientos en determinados intervalos de tiempo según sea su conveniencia. De esta forma, los mé todos anticonceptivos vendrían a constituir el medio más se guro y efectivo (a diferencia del aborto inducido y otros) de seleccionar el tamaño y composición de la familia.

C).- El 76% de la población total encuestada, toma en cuenta a sus hijos como bienes redituables en un futuro y, por lo tanto, tienen en promedio más hijos que las que no lo consideran así. Gran parte de las entrevistadas (70.2%) consideró que el tener un hijo resultaba "caro" dando como razones primordiales, la "inflación" y los "salarios bajos". La poca capacidad técnica y educacional que pueden obtener los niños, y la existencia de problemas económicos sin pronta resolución hará que la población estudiada tienda asímismo a emplear métodos anticonceptivos, en vista de un costo ma yor que el beneficio futuro de sus hijos.

- D).- Casi la totalidad de las mujeres no tenían conocimientos teóricos sobre educación sexual antes de tener su primera relación en este aspecto, sin embargo, la mayoría coincidió en que sí desean proporcionar información sexual a sus hijos; lo que nos indica una actitud positiva hacia la difusión familiar de la educación sexual.
- E).- Las personas que dejaron de asistir a recibir atención de planificación familiar o, en su defecto, abandonaron algún método anticonceptivo, tuvieron entre las principales razo nes el perjuicio que los métodos causaron en su organismo.
- F).- La cobertura del programa de Planificación Familiar en cuan to a métodos anticonceptivos usados, mejoró grandemente, pues de 43.8% usuarias del pasado pasó a 74.4% usuarias en el presente.
- G).- La atención brindada por el Centro de Salud No. 1 y sus 13 casas de salud, fue considerada por casi el 100% de las en trevistadas como buena. Principalmente, por el trato direc to y amable de los médicos encargados de los centros asistenciales.

Para finalizar, solo resta decir que el conocimiento de los motivos y razones que intervienen en la decisión de conducta natal en los segmentos menos privilegiados de la población, ayudará en gran medida a mejorar los resultados de la política poblacional dirigida a ellos.